
 STADT EMMERICH AM RHEIN 
D E R  B Ü R GE R ME I ST E R  

 
 
 

Niederschrift 

zur 19. Sitzung 
 des Rates 

am 26.04.2022 
um 18:30 Uhr in der Aula der Gesamtschule Emmerich am Rhein,  

Paaltjessteege 1, 46446 Emmerich am Rhein 

 
 

T a g e s o r d n u n g 
 

I. Öffentlich 
 
 
 1     Einwohnerfragestunde 
 
      Eingaben an den Rat 
 
 2   01 - 17 0620/2022 Zahlung von Sitzungsgeld an die gewählten Mitglieder des Integ-

rationsrates, sowie Zahlung einer pauschalisierten Aufwandsent-
schädigung gem. § 33 GO;  
hier: Eingabe Nr. 9/2022 an den Rat der Stadt Emmerich am 
Rhein 

 
 3   04 - 17 0617/2022 Errichtung einer Lichtanlage an der Skaterbahn "Hinter dem Ka-

paunenberg";  
hier: Eingabe Nr. 11/2022 an den Rat der Stadt Emmerich am 
Rhein 

 
 4   07 - 17 0621/2022 Schaffung einer Stelle eines Behindertenbeauftragten in Em-

merich am Rhein;  
hier: Eingabe Nr. 12/2022 an den Rat der Stadt Emmerich am 
Rhein 

 
      Vorlagen 
 
 5   01 - 17 0624/2022 Bestellung eines weiteren Schriftführers für den Rat der Stadt 

Emmerich am Rhein 
 
 6   02 - 17 0622/2022 Anweisung zur Wahl von Mitgliedern in den Verwaltungsrat der 

Sparkasse Rhein-Maas 
 
 7   05 - 17 0623/2022 Neuaufstellung des Landschaftsplans Kreis Kleve Nr. 2 - Em-

merich am Rhein - Kleve; 
hier: Frühzeitige Bürgerbeteiligung, Stellungnahme der Stadt 
Emmerich am Rhein 
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 8     Mitteilungen und Anfragen 
 
 8.1     Sondersitzungen;  

hier: Mitteilung von Frau Lebbing 
 
 8.2     Hakenkreuzschmiererei;  

hier: Anfrage von Mitglied Mölder 
 
 8.3     Bauvorhaben Neumarkt;  

hier: Anfrage von Mitglied Sigmund 
 
 8.4     Erreichbarkeit Wollenweberstraße / Paaltjessteege;  

hier: Anfrage von Mitglied Mölder 
 
 8.5     Sachstand "Flüchtlinge aus der Ukraine";  

hier: Anfrage von Mitglied Sigmund 
 
 9     Einwohnerfragestunde 
 
 9.1     Landschaftsplan Emmerich - Kleve;  

hier: Frage eines Einwohners 
 
 
 
 
Anwesend sind: 

stellvertretender Vorsitzender 

Herr Gerhard Gertsen  

Mitglieder CDU 

Herr Johannes Brink ten  
Herr Botho Brouwer  
Frau Silke Jelinski  
Frau Irmgard Kulka  
Herr Till Nieke  
Herr Sigmar Peters  
Herr Dr. Matthias Reintjes  
Frau Sultan Seyrek  

Mitglieder SPD 

Herr Dieter Baars  
Herr Ludger Gerritschen  
Herr Jan Ruben Ludwig  
Herr Manfred Mölder  
Frau Leonie Pawlak  
Herr Arno Rudolph  
Frau Meike Schnake-Rupp  
Frau Elke Trüpschuch  
Frau Sandra Wittke  
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Mitglieder GRÜNE 

Frau Birgit Bißeling  
Herr Herbert Kaiser  
Frau Sabine Siebers  

Mitglieder BGE 

Herr Jörn Bartels  
Herr Christopher Papendorf  
Herr Joachim Sigmund  
Herr Steffen Straver  
Herr Udo Tepaß  

Mitglieder AfD 

Herr Christoph Kukulies  

von der Verwaltung 

Herr Dr. Stefan Wachs Erster Beigeordneter 
Frau Ulrike Büker Stadtkämmerin 
Herr Phillip Bongers  
Frau Martina Lebbing  
Herr Magnus Niemann  
Herr Mark Verholen  
Frau Michelle Kruse Schriftführerin 
 
 
 
 
Der erste stellvertretende Bürgermeister Herr Gerhard Gertsen eröffnet die öffentliche Sit-
zung des Rates um 18:30 Uhr.  
Er begrüßt die Damen und Herren des Ausschusses, die Vertreter der Verwaltung und der 
örtlichen Presse und die Einwohner. 
 
Zudem stellt er den form- und fristgerechten Zugang der Einladung und die Tagesordnung 
fest. 
 
 
 

I. Öffentlich 
 
 
1. Einwohnerfragestunde 
  

Es werden keine Fragen seitens der Einwohner/innen vorgetragen.  
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  Eingaben an den Rat 
 
2. Zahlung von Sitzungsgeld an die gewählten Mitglieder des Integrationsra-

tes, sowie Zahlung einer pauschalisierten Aufwandsentschädigung gem. § 
33 GO;  
hier: Eingabe Nr. 9/2022 an den Rat der Stadt Emmerich am Rhein 
Vorlage: 01 - 17 0620/2022 

  
Mitglied Dr. Reintjes stellt dar, dass die Erläuterungen der Verwaltung eindeutig 
seien und teilt im Namen der CDU-Fraktion mit, dass diese dem Beschlussvor-
schlag der Verwaltung folgen werde. 
 
Mitglied Kukulies äußert, dass er sich seitens der Verwaltung gewünscht hätte, 
dass sich diese mit der Zahlung einer Pauschale einverstanden erkläre, sodass 
die Mitglieder des Integrationsrates nicht in Vorkasse treten müssten. Weiterhin 
führt er an, dass zu viel gezahltes Geld dann am Ende des Jahres an die Stadt 
Emmerich am Rhein zurückgezahlt würde. 
Mitglied Gertsen erläutert, dass der Integrationsrat seitens der Verwaltung jeder-
zeit die notwendige Unterstützung und Wertschätzung erhalte und die Mitglieder 
des Integrationsrates mit dem Beschlussvorschlag der Verwaltung einverstanden 
seien. 
Mitglied Kukulies ergänzt, dass die Mitglieder des Integrationsrates auch mit der 
Zahlung eine Pauschale zu Beginn eines Jahres einverstanden gewesen wären. 
 
Mitglied Seyrek richtet ihre Worte an Mitglied Kukulies und bringt zum Ausdruck, 
dass sie hinsichtlich der Kosten aus Erfahrung - als ehemalige Vorsitzende des 
Integrationsrates und jetzt als Mitglied - mitteilen könne, dass sich die Kosten im 
Rahmen halten würden. So fallen z.B. Portokosten nur in wenigen Fällen an, da 
der Großteil des Schriftverkehrs über den elektronischen Weg erfolge. Anfallende 
Fahrtkosten würden ohnehin durch die Verwaltung erstattet. 
 
Mitglied Pawlak betont für die Seniorenvertretung, dass diese auch künftig nicht 
vorhabe, einen solchen Antrag zu stellen. 
 
Weitere Wortmeldungen werden nicht vorgetragen. 
Der erste stellvertretende Bürgermeister Herr Gertsen lässt über den Antrag, ge-
mäß Vorlage zu beschließen, abstimmen. 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Rat nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis und lehnt die Ein-
gabe ab. 
 
Stimmen dafür 26  Stimmen dagegen 1  Enthaltungen 0   

 
 
3. Errichtung einer Lichtanlage an der Skaterbahn "Hinter dem Kapaunen-

berg";  
hier: Eingabe Nr. 11/2022 an den Rat der Stadt Emmerich am Rhein 
Vorlage: 04 - 17 0617/2022 

  
Über den Antrag, gemäß Vorlage zu beschließen, lässt der erste stellvertretende 
Bürgermeister Herr Gertsen abstimmen.  
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Beschlussvorschlag 
 
Verweisung an den Jugendhilfeausschuss 
(hier: Budgetberatungen zum Haushalt 2023) 
 
Stimmen dafür 27  Stimmen dagegen 0  Enthaltungen 0   

 
 
4. Schaffung einer Stelle eines Behindertenbeauftragten in Emmerich am 

Rhein;  
hier: Eingabe Nr. 12/2022 an den Rat der Stadt Emmerich am Rhein 
Vorlage: 07 - 17 0621/2022 

  
Mitglied Dr. Reintjes stellt den Antrag, den Beschlussvorschlag wie folgt zu er-
gänzen: “[…]; Hinzuziehung zu den Budgetberatungen zum Haushalt 2023.“ 
 
Mitglied Pawlak erinnert daran, dass auch Seniorinnen und Senioren als behin-
dert eingestuft würden. Sie äußert den Wunsch, auch diese Menschen in das 
Klientel mitaufzunehmen. 
 
Mitglied Kukulies sieht eine Notwendigkeit dieser Eingabe und stellt den Antrag, 
gemäß Vorlage zu beschließen und die Eingabe für den nächsten Sozialaus-
schuss auf die Tagesordnung zu setzen. 
 
Der erste stellvertretende Bürgermeister Herr Gertsen lässt zunächst über den 
Beschlussvorschlag von Mitglied Dr. Reintjes abstimmen. 
Da dieser Beschlussvorschlag die Mehrheit der Stimmen auf sich zieht, entfällt 
die Abstimmung über den Beschlussvorschlag gemäß Vorlage.  
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Verweisung an den Sozialausschuss 
(hier: Budgetberatungen zum Haushalt 2023) 
 
Stimmen dafür 26  Stimmen dagegen 1  Enthaltungen 0   

 
 
  Vorlagen 
 
5. Bestellung eines weiteren Schriftführers für den Rat der Stadt Emmerich am 

Rhein 
Vorlage: 01 - 17 0624/2022 

  
Über den Antrag, gemäß Vorlage zu beschließen, lässt der erste stellvertretende 
Bürgermeister Herr Gertsen abstimmen.  
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Rat der Stadt Emmerich am Rhein beschließt, den tariflich Beschäftigten 
Herrn Magnus Niemann zum weiteren Schriftführer für den Rat der Stadt Em-
merich am Rhein zu bestellen. 
 
Stimmen dafür 27  Stimmen dagegen 0  Enthaltungen 0   
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6. Anweisung zur Wahl von Mitgliedern in den Verwaltungsrat der Sparkasse 
Rhein-Maas 
Vorlage: 02 - 17 0622/2022 

  
Wortmeldungen zu diesem Tagesordnungspunkt werden nicht vorgetragen. 
Der erste stellvertretende Bürgermeister Herr Gertsen lässt über den Beschluss-
vorschlag laut Vorlage abstimmen.  
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Die vom Rat der Stadt Emmerich am Rhein in die Verbandsversammlung des 
Sparkassenzweckverbandes Rhein-Maas entsandten Vertreter werden angewie-
sen, als auf die Stadt Emmerich am Rhein entfallende sachkundige Mitglieder 
des Verwaltungsrates der Sparkasse Rhein-Maas und deren Stellvertreter vorzu-
schlagen und zu wählen: 
 
Mitglied     persönlicher Stellvertreter 
 
1. Jansen, Albert (CDU)   Krebber, Tim (CDU) 
2. Trüpschuch, Elke (SPD)   Rudolph, Arno (SPD) 
 
Stimmen dafür 26  Stimmen dagegen 0  Enthaltungen 1   

 
 
7. Neuaufstellung des Landschaftsplans Kreis Kleve Nr. 2 - Emmerich am 

Rhein - Kleve; 
hier: Frühzeitige Bürgerbeteiligung, Stellungnahme der Stadt Emmerich am 
Rhein 
Vorlage: 05 - 17 0623/2022 

  
Wie auch bereits in der vorhergehenden Sitzung des Haupt- und Finanzaus-
schusses führt der Erste Beigeordnete Herr Dr. Wachs kurz an, dass die private 
Forstwirtschaft in der Stellungnahme der Verwaltung (Anlage 1 zur Vorlage) unter 
Punkt 8 zu ergänzen sei. 
Darüberhinausgehende Anregungen, die im Ausschuss besprochen würden, 
würden in die Stellungnahme zum Landschaftsplan mitberücksichtigt werden. 
Dies habe der AUK in seiner heutigen Sitzung ausführlich diskutiert. 
 
Weitere Wortmeldungen zu diesem Tagesordnungspunkt werden nicht vorgetra-
gen. Der erste stellvertretende Bürgermeister Herr Gertsen lässt über den Be-
schlussvorschlag gemäß Vorlage abstimmen.  
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Rat der Stadt Emmerich am Rhein beschließt die anliegende Stellungnahme 
der Stadt Emmerich am Rhein zum Landschaftsplan Nr. 2 -Emmerich am Rhein - 
Kleve (Anlage 1) im Rahmen der frühzeitigen Beteiligung der Träger öffentlicher 
Belange gem. § 15 LNatSchG. 
 
Stimmen dafür 25  Stimmen dagegen 0  Enthaltungen 2   
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8. Mitteilungen und Anfragen 
 
8.1. Sondersitzungen;  

hier: Mitteilung von Frau Lebbing 
  

Frau Lebbing informiert die Mitglieder des Rates über folgende, bevorstehende 
Sondersitzungen: 
 
18. Mai 2022 

 Schulplanungskommission 
 
 
31. Mai 2022 

 Ausschuss für Umwelt und Klimaschutz 

 Schulausschuss 
 
(Die laut Sitzungskalender vorgesehene Sitzung des Ausschusses für Stadtent-
wicklung findet vor den o.g. Sitzungen statt) 
 
Die Sondersitzungen der Schulplanungskommission am 18. Mai, sowie die Son-
dersitzung des Schulausschusses am 31. Mai werden die Gesamtschule Groll-
scher Weg thematisieren. 
 
 
7. Juni 2022 

 Rechnungsprüfungsausschuss 
 
(Die laut Sitzungskalender vorgesehene Sitzung des Haupt- und Finanzaus-
schusses findet nach der o.g. Sitzung statt) 
 
Themen der Sondersitzung des RPA werden u.a. die Änderung der Hauptsat-
zung, der Erlass einer städtischen Anlagerichtlinie, sowie die Änderung der Sat-
zung von Personen, die sich um das Wohl der Stadt Emmerich am Rhein beson-
ders verdient gemacht haben. 
 
 
21. Juni 2022 

 Ausschuss für Stadtentwicklung 

 Haupt- und Finanzausschuss 
 
(Die laut Sitzungskalender vorgesehene Sitzung des Rates findet nach den o.g. 
Sitzungen statt). 
 
 
Der erste stellvertretende Bürgermeister teilt mit, dass die Sitzungen zeitnah im 
Ratsinformationssystem hinterlegt würden.  
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8.2. Hakenkreuzschmiererei;  

hier: Anfrage von Mitglied Mölder 
  

Mitglied Mölder bezieht sich auf die Presseberichterstattungen der vergangenen 
Woche hinsichtlich der Hakenkreuzschmiereien, welche drei Wochen lang in ei-
ner öffentlichen Bedürfnisanstalt der Stadt Emmerich am Rhein nicht entfernt 
worden seien. Er wundere sich doch sehr über die Antwort des Verwaltungsmit-
arbeiters und stellt dar, dass es vollkommen unstrittig sei, dass es sich bei den 
Schmierereien um Hakenkreuze handeln würde und bringt zum Ausdruck, dass 
er den Unmut in den Sozialen Medien und den betroffenen Bürger/innen nach-
vollziehen könne. 
Mitglied Mölder mahnt außerdem, dass sich eine solche Angelegenheit nicht 
noch einmal wiederholen dürfe, da dies beschämend für das Image der Stadt 
Emmerich am Rhein sei. 
 
Der Erste Beigeordnete Herr Dr. Wachs stimmt den Äußerungen von Mitglied 
Mölder insofern zu, dass die Frage, ob es sich bei einer Schmiererei um Haken-
kreuze handele oder nicht, nicht zu erläutern sei; sie seien in jedem Fall unmittel-
bar zu entfernen. 
Er erläutert weitergehend, dass der Mitarbeiter der Verwaltung nicht - wie im 
Pressebericht beschrieben - zum Toilettenhäuschen am Rheinpark Stellung ge-
nommen habe, sondern zum Toilettenhäuschen an der Christuskirche. Im Pres-
sebericht seien diese beiden Sachverhalte in nicht korrekter Weise miteinander 
verwoben worden. 
Wichtig sei in dieser Angelegenheit noch anzumerken, dass sobald der Verwal-
tung Schmierereien gemeldet werden, diese auch umgehend entfernt würden.  

 
 
8.3. Bauvorhaben Neumarkt;  

hier: Anfrage von Mitglied Sigmund 
  

Mitglied Sigmund führt an, dass er einem Zeitungsartikel entnommen habe, dass 
sich das Bauvorhaben ”Neumarkt” erneut verzögern würde und erkundigt sich bei 
der Verwaltung, ob bzw. in wie weit diese Aussage der Wahrheit entspreche.  
Der Erste Beigeordnete Herr Dr. Wachs informiert über die Mitteilung des Inves-
tors, dass er wohl im Sommer 2022 eröffnen werde. 
Er erläutert außerdem, dass die Politik von der Verwaltung über Bodendenkmäler 
an gewissen Stellen informiert worden sei; dies werde aktuell in Zusammenarbeit 
mit dem Landschaftsverband bewältigt. 
Vor der heutigen Sitzung des Rates habe zudem noch eine Baubesprechung 
bzgl. des Neumarktes stattgefunden. Der Erste Beigeordnete Herr Dr. Wachs 
berichtet hieraus, dass aufgrund von Unwägbarkeiten im Baugrund aktuell kein 
konkretes Datum genannt werden könne.  

 
 



9 

 
8.4. Erreichbarkeit Wollenweberstraße / Paaltjessteege;  

hier: Anfrage von Mitglied Mölder 
  

Der Erste Beigeordnete Herr Dr. Wachs erläutert auf entsprechende Nachfrage 
von Mitglied Mölder, dass die Verwaltung jederzeit im Auge habe, die Erreichbar-
keit der Innenstadt bestmöglich zu gewährleisten. 
Allerdings gäbe es in diesem Bereich aktuell zwei Großbaustellen, die aus ver-
schiedenen Gründen (u.a. aufgrund der Corona- und der Ukraine-Krise) täglich 
mit neuen Angelegenheiten konfrontiert würden und dadurch ad hoc neue Lösun-
gen finden müssten.  

 
 
8.5. Sachstand "Flüchtlinge aus der Ukraine";  

hier: Anfrage von Mitglied Sigmund 
  

Auf entsprechende Nachfrage von Mitglied Sigmund teilt der Erste Beigeordnete 
Herr Dr. Wachs mit, dass Herr Dahms - Fachbereichsleiter des Fachbereiches 7 - 
den aktuellen Sachstand hinsichtlich der Flüchtlinge aus der Ukraine im Blick 
habe. Er selbst könne nur einen Sachstand der letzten Woche geben. 
Demnach seien ca. 168 Flüchtlinge in Emmerich am Rhein untergebracht. 
Mit Stand vom gestrigen Tage stünden den Flüchtlingen auch ausreichend Im-
mobilien zur Verfügung.  

 
 
9. Einwohnerfragestunde 
 
9.1. Landschaftsplan Emmerich - Kleve;  

hier: Frage eines Einwohners 
  

Der Einwohner verdeutlicht, dass er sich als Bürger der Stadt Emmerich am 
Rhein, aber vor allem als stark betroffener Landwirt mehr Unterstützung seitens 
der Stadt Emmerich am Rhein wünsche und sich diese mehr für die Landwirte 
aussprechen solle. 
 
Der Erste Beigeordnete Herr Dr. Wachs berichtet hierzu kurz, dass die Verwal-
tung im vorhergehenden Ausschuss für Umwelt und Klimaschutz damit beauftragt 
wurde, im Rahmen der Stellungnahme auch die einzelnen Aspekte aus den Stel-
lungnahmen der Kammer, der Kreisbauernschaft und des Deichverbandes in die 
Vorlage mit aufzunehmen. 
Bei weiteren Anregungen könne auch jederzeit Kontakt mit der Verwaltung auf-
genommen werden.  
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Der erste stellvertretende Bürgermeister Herr Gerhard Gertsen schließt die öffentliche Sit-
zung des Rates um 18:59 Uhr, nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen.  
 
 
 
46446 Emmerich am Rhein, den 17. Mai 2022 
 
 
 
 
Gerhard Gertsen 
stellv. Vorsitzender 
 
 
 
 
Michelle Kruse 
Schriftführerin 
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